

## **Hacia una tipología del sufragio extraterritorial: 2006-2019**

### **Towards a Typology of Extraterritorial Suffrage: 2006-2019**

**Víctor Alejandro Espinoza Valle<sup>1</sup>**

En este trabajo se lleva a cabo un análisis de los resultados del voto a distancia de los mexicanos en el periodo 2006-2019. El objetivo es presentar una tipología del comportamiento electoral de los mexicanos de fuera en elecciones presidenciales y de gobernador. Entre la primera elección presidencial de 2006 al día de hoy, ha habido 26 elecciones a distancia. Tres elecciones presidenciales, 1 de senadores, 2 de diputados locales de representación proporcional y 20 de gobernador en 15 entidades de la República.

Una vez concentrados los resultados de los 26 procesos electorales, me interesa aplicar una tipología (de mi autoría), basada en cuatro dimensiones, que clasifican el tipo de voto emitido por los paisanos: Voto opositor, no opositor, similar y diferente. Clasifico como voto opositor cuando en las preferencias políticas del voto desde el exterior ocupa el primer lugar un candidato de un partido distinto al del gobernante en turno. El voto no opositor se refiere a la situación cuando el candidato mejor votado es de la misma filiación política que quien detenta el cargo. Voto similar es aquél cuando hay plena coincidencia en los resultados de la primera opción entre votantes de fuera y al interior del territorio. El voto diferente, se refiere a la no coincidencia entre los votantes de dentro y de fuera.

Esta tipología se aplica tanto a las tres elecciones presidenciales, como a los 20 comicios para gobernador en 15 entidades de la República en el periodo 2006-2019. Se trata de la primera mirada de conjunto al comportamiento político de los mexicanos de fuera. Son los resultados de un programa de investigación en curso que incluye una base de datos de todas y cada una de las elecciones desde el exterior.

---

<sup>1</sup> Investigador de El Colegio de la Frontera Norte. Correo electrónico: victorae@colef.mx

## I. Tipología del voto exterior en elecciones presidenciales

El cuadro siguiente sintetiza el comportamiento de la tipología del sufragio extraterritorial de los mexicanos en las tres elecciones presidenciales (2006, 2012 y 2018). Esta información nos permite contrastar la vieja hipótesis que sostenía que los mexicanos de fuera si se les permitía votar en elecciones nacionales, sería un voto anti PRI. Al parecer el temor del viejo régimen era real.

**Resumen. Tipología del Voto Exterior. Elecciones Presidenciales por Entidad**

Entidad	Voto opositor	Voto no Opositor	Voto similar	Voto diferente
<b>Nacional</b>				
2006		•	•	
2012		•		
2018	•		•	
<b>Aguascalientes</b>				
2006		•	•	
2012		•	•	
2018	•		•	
<b>Baja California</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Baja California Sur</b>				
2006		•		•
2012		•		•
2018	•		•	

<b>Campeche</b>				
2006		•		•
2012	•			•
2018	•		•	
<b>Coahuila</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Colima</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Chiapas</b>				
2006	•		•	
2012	•			•
2018	•		•	
<b>Chihuahua</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>CDMX</b>				
2006		•		•
2012	•		•	
2018	•		•	
<b>Durango</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Guanajuato</b>				
2006		•	•	
2012		•	•	
2018	•			•
<b>Guerrero</b>				
2006	•		•	
2012	•		•	
2018	•		•	
<b>Hidalgo</b>				
2006	•		•	
2012	•			•
2018	•		•	
<b>Jalisco</b>				
2006		•	•	

2012		•		•
2018	•		•	
<b>Estado de México</b>				
2006		•		•
2012	•			•
2018	•		•	
<b>Michoacán</b>				
2006		•		•
2012	•			•
2018	•		•	
<b>Morelos</b>				
2006		•		•
2012	•		•	
2018	•		•	
<b>Nayarit</b>				
2006		•		•
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Nuevo León</b>				
2006		•	•	
2012		•	•	
2018	•			•
<b>Oaxaca</b>				
2006	•		•	
2012	•		•	
2018	•		•	
<b>Puebla</b>				
2006		•	•	
2012	•		•	
2018	•		•	
<b>Querétaro</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Quintana Roo</b>				
2006		•		•
2012		•	•	
2018	•		•	
<b>San Luis Potosí</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	

<b>Sinaloa</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Sonora</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Tabasco</b>				
2006	•		•	
2012	•		•	
2018	•		•	
<b>Tamaulipas</b>				
2006		•	•	
2012		•	•	
2018	•		•	
<b>Tlaxcala</b>				
2006		•		•
2012	•		•	
2018	•		•	
<b>Veracruz</b>				
2006		•		•
2012	•			•
2018	•		•	
<b>Yucatán</b>				
2006		•	•	
2012		•		•
2018	•		•	
<b>Zacatecas</b>				
2006		•		•
2012		•		•
2018	•		•	

Fuente: Elaboración propia.

<b>Voto no Opositor</b>	
2006	27 entidades (A favor de Felipe Calderón)
2012	19 entidades (a Favor de Josefina Vázquez Mota)

2018	0
<b>Total</b>	<b>46</b>

Fuente: Elaboración propia

<b>Voto Opositor</b>		
2006	5 entidades	Chiapas, Guerrero, Hidalgo, Oaxaca y Tabasco
2012	13 entidades	Campeche, Chiapas, CDM, Guerrero, Hidalgo, Estado de México, Michoacán, Morelos, Oaxaca, Puebla, Tabasco, Tlaxcala y Veracruz
2018	31 entidades a favor de AMLO y 1 (Nuevo León) a favor de RCA	
<b>Total</b>	<b>50</b>	

Fuente: Elaboración propia

<b>Año</b>	<b>Voto Similar por Elección</b>	<b>Voto Diferente por Elección</b>
2006	21	11
2012	12	20
2018	30	2 (Guanajuato y Nuevo León)
<b>Total</b>	<b>63</b>	<b>33</b>
Cinco entidades con <b>Voto Opositor desde el exterior</b> en las tres elecciones, Chiapas, Guerrero, Hidalgo, Oaxaca, Tabasco. En todas se votó a favor de <b>Andrés Manuel López Obrador</b> .		

Fuente: Elaboración propia

Si tomamos el dato nacional, podemos ver que tanto en 2006 como en 2012 “no hubo voto opositor” pues las preferencias de los paisanos se inclinaron por Felipe Calderón y Josefina Vázquez Mota, candidatos de coaliciones encabezadas por el PAN. En el primer caso hubo un voto similar, es decir, tanto los paisanos como los ciudadanos residentes al interior del

país votaron por Felipe Calderón; mientras que en 2012 fue diferente, pues al exterior votaron por Josefina Vázquez Mota, pero en territorio nacional lo hicieron por el candidato de la alianza priiista, Enrique Peña Nieto. Para 2018, el voto fue opositor y similar. Tanto los paisanos como los ciudadanos del país se inclinaron por el candidato de la alianza Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador. Fue opositor porque el presidente era el priista, Enrique Peña Nieto.

Lo anterior quiere decir que en ninguna de las tres elecciones triunfaron los candidatos del PRI en el sufragio desde el exterior. Fueron votos anti PRI, pero no votos por la oposición, salvo en 2018. Esto último lo planteo porque tanto en 2006 como en 2012 los candidatos mejor votados desde el exterior, ambos fueron del PAN; los presidentes en turno al momento de la elección eran del mismo partido: Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón Hinojosa. Cuando hubo un cambio radical fue en 2018. Se trató de un voto opositor a favor de AMLO, en 31 entidades (en Nuevo León tendría mayor número de votos Ricardo Anaya Cortés) y se dio de manera similar entre votantes desde el exterior y al interior de la República. Fue voto opositor y anti PRI, pues gobernaba EPN.

Resulta interesante observar cómo se comportó el voto a distancia de manera desagregada, es decir, por entidades. Dicha información nos permite conocer con mayor detalle el comportamiento del voto exterior. Los resultados de nuestra investigación son concluyentes: el sufragio extraterritorial es anti priista en todos y cada uno de los estados. En 2006, en 27 entidades el voto a distancia fue por el candidato panista Felipe Calderón. Y en los otros 5 estados el voto fue a favor de Andrés Manuel López Obrador; el candidato del PRI era Roberto Madrazo Pintado. Para las elecciones de 2012, en 19 entidades el sufragio extraterritorial fue a favor de la candidata del PAN, Josefina Vázquez Mota. En las 13 entidades restantes el voto de

los paisanos fue a favor de AMLO. El candidato del PRI, Enrique Peña Nieto, no ganó en ninguno de los estados. Finalmente, en 2018, en todas las entidades el voto desde el exterior fue favorable a AMLO. El candidato del PRI fue José Antonio Meade Kuribreña. Dicho candidato no obtuvo ningún primer lugar en las preferencias de los paisanos.

Respecto a la disyuntiva: voto opositor o no opositor, podemos observar que la tendencia al voto no opositor se rompe con las candidaturas de AMLO. Si en 2006, 27 entidades no registran voto opositor; en 2012 fueron 19. Sin embargo, en 2018 todos los estados registraron voto opositor al sufragar por AMLO en 31 entidades.

Es interesante resaltar que han sido 5 los estados que de manera persistente han registrado un voto opositor por parte de los paisanos. En las tres elecciones votaron a favor de AMLO. Estas entidades son: Chiapas, Guerrero, Hidalgo, Oaxaca y Tabasco. Pero, además, en tres de ellas (Guerrero, Oaxaca y Tabasco), también los residentes de las entidades votaron en las tres ocasiones por AMLO. Mientras que en Tlaxcala, en las tres ocasiones los residentes del estado votaron por AMLO, mientras que en 2012 y 2018, los tlaxcaltecas de fuera también le dieron su voto, aunque en 2006 sufragaron por FCH.

La tendencia de cambio en el comportamiento del voto a distancia también puede observarse en la comparación entre el sufragio extraterritorial y al interior del estado. En términos agregados en las tres elecciones se votó en forma similar en 63 estados (cuando las preferencias del sufragio de los paisanos coincidieron con las de los residentes en la entidad). El voto diferente tuvo lugar en 33 entidades.

Por años de elección, en 2006 fueron 21 entidades con voto similar y 11 diferente; en 2012, en 12 se votó en forma similar y 20 diferente; mientras que en 2018, 30 estados votaron de manera similar y 2 diferente; estos últimos fueron Guanajuato, donde al interior votaron a

favor de Ricardo Anaya Cortés y los guanajuatenses en el exterior por AMLO. Mientras que en Nuevo León, sería al revés: los paisanos votaron por RAC y al interior por AMLO.

En resumen, el voto desde el exterior en elecciones presidenciales ha sido anti priista; el voto opositor fue incrementándose hasta llegar a ser abrumador en 2018: en 2006 fueron 5 entidades con voto opositor, en 2012, serían 13 y para 2018 fueron las 32 entidades. Esta tendencia se ve reflejada en el voto similar, sobre todo en 2006 (21) y 2018 (30). La elección de mayor diferenciación fue en 2012, al sumar 20 entidades con sufragio diferente y solo 11 con voto similar. En resumen, los paisanos emiten votos anti PRI y existe una tendencia creciente al voto opositor, similar al comportamiento al interior del territorio nacional.

## **II. Tipología del voto exterior en elecciones de gobernador**

Una mirada de conjunto a los datos que arroja la tipología del sufragio a distancia en las 20 elecciones de gobernador en 15 entidades, que han tenido lugar en nuestro país entre 2007 y 2019, nos permite llegar a conclusiones importantes. Una similitud fundamental respecto al comportamiento del sufragio extraterritorial en elecciones presidenciales es que el voto desde el extranjero es anti priista. Como podemos observar únicamente en 2 de las 20 elecciones, los votantes del exterior prefirieron a candidatos del PRI: Colima y Zacatecas en 2016. En ambos casos también los residentes al interior de las dos entidades votaron de manera similar. Pero en las otras experiencias estatales, las preferencias se dividieron de la siguiente forma: PAN: 5, PRD: 3, MC: 1 y MORENA: 9. Un total de 18 elecciones en las que los sufragantes a distancia prefirieron otra opción que no fuera la de candidatos del PRI.

**Resumen. Tipología del Voto Exterior. Elecciones para Gobernador por Entidad**

<b>Entidad</b>	<b>Voto Opositor</b>	<b>Voto no Opositor</b>	<b>Voto similar</b>	<b>Voto diferente</b>
<b>Aguascalientes</b>				
2016	•		•	
<b>Baja California Sur</b>				
2015		•	•	
<b>Coahuila</b>				
2017	•			•
<b>Colima</b>				
2015	•			•
2016		•	•	
<b>Chiapas</b>				
2018	•		•	
<b>CDMX</b>				
2012		•	•	
2018	•		•	
<b>Guanajuato</b>				
2018	•			•
<b>Jalisco</b>				
2018	•			•
<b>Estado de México</b>				
2017	•			•
<b>Michoacán</b>				
2007		•	•	
2011	•			•
2015	•		•	
<b>Morelos</b>				
2018	•		•	
<b>Oaxaca</b>				
2018	•			•
<b>Puebla</b>				
2018	•			•
2019	•		•	
<b>Yucatán</b>				
2018	•		•	
<b>Zacatecas</b>				
2016		•	•	

Fuente: Elaboración propia.

RESUMEN		RESUMEN	
Voto opositor	15	Voto similar	12
Voto no opositor	5	Voto diferente	8

Voto Opositor		Voto no Opositor	
2011	1	2007	1
2015	2	2012	1
2016	2	2015	1
2017	2	2016	2
2018	7	<b>Total</b>	<b>5</b>
2019	1		
<b>Total</b>	<b>15</b>		

Voto Opositor			Voto no Opositor		
<b>PAN</b>	4	2 Diferente / 2 Similar	<b>PAN</b>	1	1 Similar
<b>PRD</b>	1	1 Similar	<b>PRD</b>	2	2 Similar
<b>MC</b>	1	1 Diferente	<b>PRI</b>	2	2 Similar (Colima y Zacatecas 2016)
<b>MORENA</b>	9	5 Diferente / 4 Similar	<b>TOTAL</b>	<b>5</b>	<b>5 Similar</b>
<b>TOTAL</b>	<b>15</b>	<b>8 Diferente / 7 Similar</b>			

<b>Voto Opositor</b>			<b>Voto no Opositor</b>		
<b>PAN</b>			<b>PAN</b>		
<b>Michoacán</b>	2011	Diferente	<b>Baja California Sur</b>	2015	Similar
<b>Aguascalientes</b>	2016	Similar	<b>PRD</b>		
<b>Coahuila</b>	2017	Diferente	<b>Michoacán</b>	2007	Similar
<b>Yucatán</b>	2018	Similar	<b>CDMX</b>	2012	Similar
<b>PRD</b>			<b>PRI</b>		
<b>Michoacán</b>	2015	Similar	<b>Colima</b>	2016	Similar
<b>MC</b>			<b>Zacatecas</b>	2016	Similar
<b>Colima</b>	2015	Diferente	<b>Total</b>		<b>5</b>
<b>MORENA</b>					
<b>Oaxaca</b>	2016	Diferente			
<b>Estado de México</b>	2017	Diferente			
<b>CDMX</b>	2018	Similar			
<b>Guanajuato</b>	2018	Diferente			
<b>+Chiapas</b>	2018	Similar			
<b>Morelos</b>	2018	Similar			
<b>Jalisco</b>	2018	Diferente			
<b>Puebla</b>	2018	Diferente			
	2019	Similar			
<b>Total</b>		<b>15</b>			

Fuente: Elaboración propia.

Otro tema que corre en paralelo entre los resultados de elecciones presidenciales y locales es el comportamiento del voto opositor. Si solo observamos el conjunto, salta a la vista que de las 20 elecciones, en 15 de ellas ha habido voto opositor y únicamente en 5 el voto no fue opositor. Sin embargo, si el análisis lo llevamos a cabo por años, la conclusión es muy similar a lo observado en elecciones presidenciales.

El voto opositor ha ido en aumento. Los 5 casos de voto no opositor se registraron entre 2007 y 2016. El voto opositor inicia en 2011, se registran otros 2 casos en 2015 y otro en 2016. Pero a partir de 2017 todas las elecciones registraron voto opositor: 2 ese año, y en 2018 se dispara en las 8 elecciones. La misma tendencia que en el caso de las elecciones presidenciales.

Respecto al comportamiento similar o diferenciado entre el voto externo y al interior de las entidades, en 12 ocasiones el voto fue similar y en 8 diferente. Sin embargo, al igual que las otras dimensiones, el análisis más detallado nos permite matizar los resultados. En todos los casos de voto no opositor el comportamiento fue similar. Cuando el voto fue opositor se dividió. En el caso del voto por el PAN desde el exterior, en 2 ocasiones fue similar y en otras 2 diferente. Cuando favoreció al PRD fue similar; y cuando el voto fue favorable a MC, diferente. En los 9 casos favorables a candidatos de MORENA, en 4 fue voto similar y en 5, diferente.

En síntesis: el comportamiento del voto externo en las elecciones de gobernador en 15 entidades, nos arroja que se trata de un voto anti priista de los paisanos; que al inicio de los procesos electorales extraterritoriales se trató de un voto no opositor; sin embargo conforme avanzó el calendario se fueron incrementando las experiencias de voto opositor, y a partir de 2017 todas las experiencias de elección a distancia (10) reportan voto opositor. Ahora bien, cuando se registra voto no opositor hay un patrón claro: en todos los casos el voto es similar entre el exterior y al interior de la entidad. Cuando el voto fue opositor no se encontró un patrón similar y prácticamente se dividió en forma paritaria: en 8 ocasiones el voto fue diferente y en 7, similar.